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你們要聽他 

日期：2019年 6月 23日 

經文：馬太福音第十七章                                          楊惇皓教師 

【前言】 

想像家長要送孩子去參加夏令營，進了學校見到老師，會跟孩子說，你們這幾天

要乖乖聽老師的話喔，要守秩序，才能平安、安全的度過這幾天的時光，才能吃飽穿

暖並且有很美好的收穫及快樂的回憶。 

舊約當中摩西在申命記裡面也告訴以色列百姓，「耶和華你的神要從你們弟兄中

間給你興起一位先知，像我，你們要聽從他。」（申十八 15）摩西說的那位先知，我

們知道它至終完全應驗在新約的耶穌基督身上，摩西說，你們要聽他的話。 

而今天我們也將要看見，耶穌同門徒上了山，突然有聲音從雲彩中發出來說「這

是我的愛子，我所喜悅的，你們要聽他。」雲彩中的聲音來自於天父上帝，除了再次

證明耶穌是神兒子的身份，也特別叮嚀門徒們要聽耶穌的話。 

聽耶穌的話，似乎是我們整個信仰當中非常重要的事情，而且似乎是一切生命問

題的答案，使我們在今世得著豐盛的生命，在來世得著永生，因此此時此刻，我們就

要透過證道來聆聽耶穌的話，求主幫助我們，我們先一起來禱告。 

【本論】 

一、在山上與神的榮耀及聖潔相遇（v1-13） 

1.你們要聽他，才能遇見主的榮耀（v1-4） 

我們先看 v1-8 節。這邊說到耶穌帶著三個門徒上了山，是哪三個門徒？彼得、雅

各及約翰。結果發生甚麼事？耶穌在門徒面前變了形象，臉面明亮，如日頭衣裳、潔

白如光，不僅如此，突然間摩西和以利亞也向他們顯現，同耶穌說話。還好這事情事

發生在兩千年前，沒有電影特效這種事情，要是發生在現代，所有這些真實的神蹟，

搞不好會讓門徒以為是不是在拍電影呢！ 
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你們有沒有想過，為什麼是摩西和以利亞在這邊顯現跟耶穌說話，為什麼不是大

衛王、亞伯拉罕或以賽亞這些人呢？ 

我們都知道在舊約中，摩西代表律法，以利亞代表先知，而整個舊約神的啟示及

真理就是透過律法和先知所傳遞出來，因此律法和先知代表整個舊約，然而整個舊約

都在預言將來那位彌賽亞才能帶來完全的赦罪與恩典，因此耶穌在馬太福音五章十七

節曾說：「莫想我來要廢掉律法和先知。我來不是要廢掉，乃是要成全。」因此摩西

和以利亞的出現基本上就出來為基督作見證，如果用政治術語來說，就是摩西和以利

亞在以色列百姓面前出來站台，力挺這位耶穌就是擔任彌賽亞的不二人選，對以色列

百姓而言，摩西和以利亞是兩位他們在熟悉不過而且很偉大的屬靈領袖，所以得到百

姓的信任，他們的站台也會特別有效。因此神安排由摩西和以利亞在這時候出現，不

是別人，是有原因的。 

當時的三個門徒從沒看過這種景象，但他們知道這不是特效，是真的，耶穌臉上

放光，正是散發出神極大的榮耀與聖潔，因此彼得就說，在這裡真好，想為你們搭三

座棚，分別給耶穌、摩西和以利亞。意思就是，這個畫面時在是太美好、太難得，摩

西也在、以利亞也在，還有耶穌，在這裡真好，簡直太棒了！可不可以大家都不要走，

你們就在這裡待久一點，讓這樣美好的時光延續下去。 

門徒們因著聽從耶穌的話上了山，以至於他們有機會與神的榮耀與聖潔相遇。 

2.你們要聽他，才能經歷主的平安（v5-8） 

就在這個時候突然天上有一朵光明的雲彩遮蓋他們，有聲音從雲裡傳出來說「這

是我的愛子，我所喜悅的，你們要聽他。」你們猜是誰在說話？沒錯，是天父在說話！

除了剛剛的摩西和以利亞出來印證耶穌就是整個舊約所預言的那位彌賽亞的身份，這

時候連天父也親自出馬，明白的告訴門徒，耶穌就是我的愛子，他過去的表現非常好，

是我所喜悅的，你們要聽他的話！ 

經文說，門徒聽見了這個聲音，有甚麼反應？「俯伏在地，極其害怕。」 

為什麼他們會這麼害怕？前一刻看見摩西和以利亞不是還挺開心歡樂的嗎？怎

麼聽見聲音就害怕成這樣？我想這個跟以色列人長期以來對上帝特別有極大的敬畏

有關。 
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此時耶穌展現出恩慈憐憫的一面，知道門徒又敬又畏，近前來摸他們說「起來，

不要害怕」，門徒起來一看，發現剛剛那些影像啊、聲音啊都不見了，只剩下耶穌一

個人在那裡，而耶穌沒有離開的同在與陪伴，也帶給門徒們極大的平安與安慰。 

從這段經文我們也可以知道另一件事情，一個人的信仰生活是否成熟及平衡，關

鍵在於他生命中耶穌的角色如何。不管是舊約的律法和先知及天父上帝的各種作為，

都在指射一個對象，就是耶穌基督，因此不管是嚴格的遵守律法或是先知的預言話

語，抑或是上帝的威嚴與榮耀，都對我們這個罪人而言，都帶來了極大的衝擊與約束，

但若沒有基督耶穌，我們這個罪人不知道該怎麼樣去遵守律法卻不走向律法主義，先

知講道說預言會知道要用基督十架的根基與真理去檢視，在神的威嚴中不會過度害怕

畏懼而成了奴僕的心，不是兒子的心，因此信仰生活中所有面向都是需要耶穌基督在

當中幫助我們去平衡及扎根的，因此馬丁路德才會在改教運動時提倡「唯獨基督」，

而我們也看見這三位門徒在山上的經歷中，最後是耶穌摸他們、要他們不要害怕，在

上帝設計的影音神蹟場景中，最後把男主角留給了耶穌一個人，因為唯獨耶穌基督才

是一個罪人最需要的生命答案。 

剛剛天父叫門徒要聽耶穌，但接下來耶穌帶著門徒下山途中對他們提出一個要

求，相信就已經讓門徒很煎熬了。甚麼要求呢？v9 耶穌要門徒在他還沒從死裡復活之

前，不可將剛剛所看見的告訴別人。哇～要是你你忍得住嗎？畢竟你剛剛才看見這麼

美好而榮耀、聖潔的場景，有以色列人最景仰的偉人摩西、以利亞及上帝親自的同在

與震攝人心的聲音，打開聖經歷史，再沒有別人有過這種經歷了。 

我想請問你，為什麼耶穌不讓他們說？我想是因為耶穌知道，連門徒都不真正懂

耶穌真實的身分及來到世上的目的，更何況這些群眾，因此若馬上告訴群眾關於這山

上的神蹟，恐怕會讓群眾對耶穌更失焦，只專注在這些炫爛奪目的神蹟上面，群眾將

更難接受真正的彌賽亞將來是需要經過被抓、受審、受盡羞辱、最後上十字架的結果。

所以耶穌希望門徒不要說，免得他們對耶穌錯誤的期待越大。別忘了，之前有一次耶

穌治好大麻瘋病人後叫他不要到處說，他還是到處說，害得耶穌無法再進入城裡傳福

音，只能在外邊曠野傳（馬可福音 1:45）。 

我想這段經文對我們弟兄姊妹而言可以有一個提醒，就是當我們很想說甚麼話的

時候，要想想這句話對福音有沒有幫助，會不會絆倒別人，是否榮神益人，是否帶來

傷害？一句話，甚至是一個神蹟如果可能會使人失焦、甚至絆倒別人，我們寧可不說。 
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感謝主，門徒因著聽耶穌的話，在山上不僅經歷了神的榮耀，也在極大的驚恐中

經歷了耶穌所賜的平安。有了這樣的經歷與體會，門徒跟著耶穌下了山，繼續進入人

群當中來服事。 

二、在山下與神的百姓及爭戰相遇（v14-27） 

1.你們要聽他，把問題及煩惱帶到主面前（v14-21） 

下了山之後，門徒的服事馬上遇到一個挫折及考驗，就是有位父親帶著一個患癲

癇的兒子來找門徒們醫治，卻醫治不好，於是那位父親來找耶穌抱怨，耶穌叫父親把

孩子帶來，父親聽了耶穌的話帶兒子來，耶穌立刻斥責那附在孩子身上的鬼，鬼就出

來，從此孩子就痊癒了。這件事讓門徒們很苦惱與不解，便問耶穌說，為什麼他們無

法把鬼趕出來呢？耶穌說你們的信心太小了，如果你們有信心，像一粒芥菜種一樣

大，就是對這座山說：你從這邊挪到那邊。它也一定會被挪去，並且你們沒有一件不

能做的事了。 

其實耶穌說門徒的「信心小」，好幾個英文的聖經版本都翻譯成 unbelief（不信），

所以後面才會說，你們若有信心，即便很小如芥菜種都能被神使用，所以證明前面他

們是沒有信心，不只是信心小，這邊的信心包含著對神的正確認識、關係的親密程度

及信靠的程度，而看來門徒在這些部份並沒有顯露出他們有足夠的程度。也因此耶穌

才會接著說「至於這一類的鬼，若不禱告、禁食，他就不出來。」 

我們需要知道，禱告是幫助我們信靠神，而禁食則是幫助我們更強化信靠神的程

度，因為禁食代表著我們願意捨棄自己的權利，並且付上代價，來操練及表明自己完

全信靠神的決心，因此主耶穌說禱告加禁食才能趕出鬼，重點並不是說我們一定要有

禁食的行為才有功效，而是要有禁食的決心與態度，才能幫助我們完全信靠神，對神

大有信心，而這樣的結果便能將鬼趕出去。 

因此我們要聽耶穌，把我們的問題帶到他面前，因為他能醫治我們。 

2.你們要聽他，在文化常理中體會主心意（v24-27） 

 到了迦百農，有以色列人來跟他們收稅，問他們耶穌不用繳丁稅嗎？彼得很

快的回答「繳！」 
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彼得回屋子後，耶穌問他說，一個國家的君王是向誰收稅呢？是向自己的兒子還

是外人呢？彼得說當然是外人，耶穌說既然如此，那我就免稅了。不過耶穌說，為了

不觸犯人們的規矩，我們還是繳，他還因此要彼得去海邊隨便釣一條魚起來，把魚嘴

巴打開必定會有一塊錢掉出來，可以拿去繳稅。 

丁稅就是聖殿稅，每年以色列人都要繳交丁稅來維持聖殿的運作之用，每年只需

要半舍客勒的稅銀，因此彼得很快的回答了對方的問題，說耶穌也需要繳稅，彼得是

按著常理在回答事情，不過他沒有想到關於屬靈的真理使得這樣的常理不適用在耶穌

的身上，既然君王不會向自己的兒子收稅，那麼天父也不會向自己的兒子收聖殿稅，

因此耶穌有權利免稅。 

這邊有兩個值得注意的地方。 

第一，但我們在聖經中多次看到耶穌尊重在地上的政府及權柄，盡諸般的義，因

此即便耶穌有權利這麼做，他還是放棄他的權利而順服地上的權柄，看見耶穌真的很

在乎權柄及順服的觀念及應用。 

第二，我們需要更謹慎在每天例行公事或生活常理中去聽耶穌的聲音，彼得按著

常理回答及做決定，沒有想到神在當中的心意及真理是不同的。我們是否有想過我們

的文化或社會規矩所教導我們的常理與價值觀中也有可能有不合神心意的部分呢？

例如使用信用卡或貸款到底是好還是不好，與人合夥到底好或不好，學歷和成績至上

的價值判斷到底好或不好？我沒有要暗示你應該要贊成或反對，但你要自己想一想耶

穌會怎麼看這些事情的利弊得失。 

我們需要在生活常規中去聆聽耶穌的話，來分辨主的心意。 

【結論】 

看完今天這段經文，你會不會好奇，為什麼耶穌要帶著這三個門徒暗暗的上了

山，不讓其他人知道，也不准他們告訴別人在山上發生的事情？你還記得上禮拜第十

六章，耶穌說他要上耶路撒冷，受許多的苦，並且被殺，第三日復活，彼得就勸耶穌

絕對不能去，這是第一次耶穌告訴門徒關於他要被殺及三天後復活的事，而今天的經

文 v22-23 節則是第二次耶穌告訴門徒他要被殺及三天後復活的事，兩次都提到門徒的

反應是憂愁及反對的，看來他們都只聽進去前半句耶穌會被殺，都沒聽進去後半句耶
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穌要再復活的話語，所以我們真的要好好聽耶穌。回來看我們發現，兩次預告中間就

夾著耶穌帶門徒暗暗上山，讓門徒看見耶穌變相、彰顯榮耀的神蹟時刻。 

甚麼意思？耶穌知道門徒們對於他要上耶路撒冷受死感到憂心害怕，因此他要帶

著這三個最交心的門徒上山，讓他們有機會見證那完全美好與榮耀、聖潔的氛圍，再

次經歷神的愛與觸摸、經歷在主裡面的平安與安慰，而帶著這樣榮耀及美好的經驗，

門徒才能有勇氣及生命去面對山下各樣的服事生活及種種挑戰。 

弟兄姊妹，你的生命深處有沒有與耶穌榮耀相遇的美好經驗與時刻，有沒有一種

讚嘆是說，主啊！在這裡真好，我們真的需要有這樣的經歷，在心靈的高山上很深的

遇見神，以至於我們能在山下進入世界中有能力去榮神益人。 

昨天是康雯神學院的畢業典禮，讓我回想起我在華神那三年的美好時光，我稱之

為預嚐天堂滋味的三年，那邊有一大群生命很美、忠心、良善、事奉主的老師及學長

姊、同學及學弟妹們，哇！在那裡真好，我們一家三口都被重新充電，也結交了許多

一輩子的屬靈好夥伴，而這樣的美好成為我一生服事主的根基，也在我們加各種試探

挑戰的時候成為我們很真實而深刻的幫助。 

盼望我們在蒙恩堂也能一起開創出一個澆灌的園子、水流不絕的泉源之地，讓每

一位新朋友及弟兄姊妹在這裡待上一段時間後都會發出讚嘆說：「在這裡真好！每個

禮拜來小組或主日，讓我有力量在週間六天能在世界中服事人、靠主爭戰得勝。」那

麼我相信即便你沒有讀神學院，你服事主的心與熱情，及對人的愛，絕對不會少於我

們傳道人的。 

是的，你們要聽他！才能遇見主的榮耀、經歷主的平安！你們要聽他，快把問題

帶到主前，快從文化常理中重新體會主的心意！ 

你們要聽他，我們要聽他！。 
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